

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 796

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes.	1'00 pesetas
Fuera trimestre.	3'00
Extranjero, id.	4'50

Martes 1.º de Septiembre de 1903

REDACCION: Portal del Palan. núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7  
Toda la correspondencia de caracter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que comprendamos mejor la excelencia del estado religioso, tan útil á la Iglesia y á la salvación de las almas.

### Resolución apostólica

Favorecer á las Ordenes religiosas.

## Diario religioso

SEPTIEMBRE

5.º y 6.º del sol, 5'55

Equinoccio á las 5'55

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

#### HOSPITAL

Hora Santa con exposición y meditación á las 6.

#### MIERCOLÉS

S. Esteban

### Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza á las 7.

En la iglesia de esta advocación á las 3 y 3/4.

## UNAMUNO

Unamuno, el célebre rector de la Universidad de Salamanca, ha ido á Almería á pronunciar un discurso en los juegos florales.

Ha hecho bien Unamuno. Cada uno va donde le da la gana, y mucho mejor es ir á Almería que ir á la cárcel.

Pues señor, Unamuno no ha ido á Almería á rascarse la barriga, ni á hacer algún discurso adocenado y de mogollón: todo lo contrario.

Unamuno es original como él solo. Lo que se le ocurre á él no se ocurre á nadie.

Y luego dice Unamuno que los españoles no tenemos imaginación y que ni siquiera la tenía el poeta Zorrilla. ¡Qué atrocidad!

Y es que la imaginación, según Unamuno consiste en crear imágenes nuevas; y en España nadie crea ni un matropo. Todos son manidos.

Por lo visto, les pasa á los poetas lo que á los cocineros que guisaban los huevos de la fábula. Todos guisaban á su manera, pero ninguno inventaba un huevo para un remedio. ¡Claro! Como que es cosa peliaguda el inventar un huevo nuevo.

Y, sin embargo, Unamuno, si no

inventa huevos, por lo menos inventa unas cosas tremendas.

Verán ustedes lo que ha inventado respecto al lenguaje español:

«Lo he proclamado y lo repito; quisiera que desaparecieran de España las hablas todas regionales, para que no se hablase sino un solo idioma, pero que en él cupiese el pensar y el sentir de todos los españoles, sin mengua de sus mayores intimidades, y para conseguirlo metámonos de rondón en el lenguaje que nos da la personalidad como á pueblo ante las demás naciones y hagámoslo todos á nuestro modo, sin respeto á pragmáticas casticistas, y descoyuntándolo si fuere preciso. Muchas veces he dicho á amigos míos catalanes—por qué mis paisanos los vascos, si quieren ser leídos, por fuerza han de escribir en castellano—escribid castellano, y si el orgullo de la percha castellana os tacha de escribirlo mal y os atropellan con censuras de inquisitismo casticista, como el inflado Herrera á Boscán ó el enfático Quintana á Capmany, resistid y exclamad: venimos, si, á plagar de catalanismo el castellano, á ensancharlo así, á infundirle nueva vida, á desquiciarlo tal vez, pero para que no se aniquilase y osifipe; venimos á luchar con vuestras propias armas contra vuestro espíritu estancado.» Y así debemos de hacer todos, si es que el castellano ha de llegar á ser español, y más que español, lengua hispano-americana.»

¡Ariza, que soy de Ariza!

Si esto no es una novedad morrocotuda, que venga Villaverde y lo vea. Unamuno quiere destruir todas las lenguas regionales, y encima de eso quiere destruir también el castellano.

¡Vamos, si les digo á ustedes que ese hombre crea unas cosas!

Les dice á los catalanes:

—No habléis el catalán, hablad el castellano, pero barbarizadlo adrede, corrompedlo, llenadlo de atrocidades y de basura.

—Hombre, ¡no señor! Váyase usted á la porra con semejantes ideas, Sr. Unamuno—dirán con muchísima razón los catalanes y los castellanos.—¡A la porra ó al manicomio!

Ustedes creerán que con esa rociada se han acabado las invenciones de Unamuno?

Pues aguarden ustedes un poco, que ahora viene la más gorda.

Después de meterse Unamuno con las lenguas, se mete con las mujeres y las encarta la siguiente burrada:

«Las más de las cobardías de nosotros, los hombres, la hipocresía y fingimiento en que nos envolvemos, son, ante todo y sobre todo, por huir de pasajera disensión en el hogar; la mentira se enseñorea en nuestra patria por no querer nosotros llevar hasta domarla, con la mujer que se nos entrega, mal educada, por educar mal á nuestras hijas, abandonándolas por completo á sus madres.»

«...El temor á la guerra en la familia nos hunde en mayores males. Olvidamos que el Cristo, mensajero de paz eterna, dijo que no venis á la tierra á traer paz, paz temporal y aparente, sino disensión; y que por él estarían en adelante cinco divididos en cada casa, tres contra dos y dos contra tres.»

¡Jesús que tio esol!

De modo que entiende las palabras de Jesucristo en el sentido de que se debe meter la guerra en los hogares, y los maridos deben dar guerra á sus mujeres y á sus hijas para domarlas como si fueran potros.

No sea usted tan catedrático, hombre de Dios. Jesucristo predicó la

guerra, es verdad; pero fué la guerra á los hipócritas, á los fariseos, á los bribones, á los mercachifles y á los granujas; una guerra santa á la pillería y al vicio; una guerra por el estilo de las que hace *El Fusil*, que es guerrero como él solo.

Pero á nadie se le ha ocurrido pensar que la guerra de Jesucristo significase que los maridos anduviesen á estacazos con sus mujeres y con sus hijas como si fueran burros de arriero, y que en el seno de las familias, en los hogares, estuviesen peleándose y tirándose de los pelos cinco contra tres ó tres contra dos y dos contra tres.

Porque si se pelean tres contra dos como no sea que en los dos entren la suegra y la cuñada, yo creo que los tres, como es natural, llevarán el gato al agua.

Pero no es eso, Sr. Unamuno. No deben pelear en las casas tres contra dos, ni siquiera tres á tres, ni dos á dos, como en los partidos de pelota, si no que deben unirse todos, coger cada uno estaca, y en cuanto pronuncie usted otro juramento por el estilo, molerlo á estacazos como cibera de molino.

Todos contra usted.

(De *El Fusil*).

## Pronósticos del tiempo

### Primera quincena de Septiembre

Del 4 al 6, el 10 y del 13 al 14 serán los días en que ocurrirán las principales perturbaciones atmosféricas de esta quincena, en nuestra Península.

En los dos primeros días habrá en Aragón y la Mancha mínimos barométricos que producirán, á lo sumo, alguna tormenta de corto radio de acción en la mitad oriental de España.

El jueves 3, empezará á perturbarse un poco más el estado atmosférico desde el Mediterráneo al Meridiano central, porque aparecerán núcleos de baja presión en el golfo de León y entre Marruecos y Argelia.

Estos elementos actuarán en el Mediterráneo del 4 al 5 ocasionando algunas lluvias y tormentas en las regiones próximas á dicho mar, desde donde se propagarán algun tanto hasta la meseta central, con vientos de entre NE. y S. E.

El domingo 6 avanzará sobre el golfo de Gascuña un centro borrascoso procedente del Atlántico que hará cambiar la situación.

El régimen de lluvias y tormentas se extenderá desde el NO y N al centro, con vientos de entre SO. y NO.

Al dirigirse el lunes 7 hacia los Países-Bajos—el centro borrascoso de Gascuña, se formarán secundarias en el golfo de León y en la mitad oriental de la Península, por donde se producirá alguna lluvia ó tormenta.

Una depresión oceánica, cuya acción se dejará sentir en Portugal y Galicia el 9, llegará al Cantábrico el Jueves 10, ocasionando lluvias tempestuosas, especialmente desde el NO. y N hasta las regiones centrales, con vientos de entre SO. y NO.

De esta depresión quedará el viernes 11 hacia el golfo de León un mínimo barométrico, que producirá alguna lluvia en el cuadrante N. E. de la Península.

El domingo 13 llegará á la bahía de Viscaya otra depresión del Atlántico, que ocasionará algunas lluvias y tormentas en las regiones del Cantábrico, desde donde se estenderá hasta el centro.

Esta depresión pasará al Mediterráneo superior el lunes 14, por lo cual el régimen de lluvias y tormentas se propagará desde el N. E. y E. al Meridiano central, con vientos del primer cuadrante.

SFBIJOOX.

29 Agosto de 1903.

## LOS RETRASOS DE TRENES

Tomamos de un diario de Barcelona:

«Esta mañana, después de tomados los acuerdos ordinarios, la Comisión provincial trató extensamente de la frecuencia con que se reciben quejas sobre el retraso de trenes y el deficiente servicio que presta la Compañía del Norte.

Varios señores diputados hicieron notar que aunque repetidas veces la Corporación provincial ha intervenido en este asunto, ha resultado inútil su gestión, pues las multas rara vez han sido satisfechas.

También recordaron otros señores diputados que se han presentado proposiciones encaminadas á obligar á la Compañía á que ponga doble vía, pues éste sería el mejor medio de evitar retrasos y percances; pero tales proposiciones fueron rechazadas por creerlas de resultado poco práctico, porque habría de tardar mucho tiempo á realizarse.

Los señores que esto recordaban no culpan al personal, que es escaso y módicamente retribuido, sino á la Compañía, que no hace caso de las advertencias y comunicaciones que se le han dirigido.

Después de discutir ampliamente este asunto se acordó informar al gobernador civil del abuso de dicha Compañía, dictaminando que han de imponerse 36 multas de tipo máximo por otros tantos retrasos.

También se acordó pasar un oficio al señor gobernador llamándole la atención acerca de que dichos retrasos tienen por causa la escasez del material y que si no se pone un seve-

ro correctivo es de temer ocurran lamentables percances.

Además, dudando que las multas que se imponen se hagan efectivas, se acudirá á la superioridad para que ordene que se paguen.

Estos acuerdos se comunicarán por oficio á la Compañía del Norte.

## Curiosidades

### El Papa poliglota

La prensa italiana y extranjera publicaron la noticia de que el nuevo Papa no conoce otra lengua que la italiana. Ahora la "Stampa", de Turín, desmiente tal afirmación y dice que Pío X ha hecho largos estudios de francés y alemán y que entiende perfectamente el inglés y el español. La ilustre profesora miss Blak le enseñó el inglés en Venecia, y estableciéndose después en Turín, obtuvo en agradecimiento valiosas recomendaciones del cardenal Sarto. Contaba ella á sus alumnos que el patriarca hablaba y escribía correctamente el francés, y que aun cuando tropezara con dificultades para la pronunciación del inglés, manejaba la pluma en este idioma con envidiable soltura.

Así que, el nuevo Papa, no tendrá ninguna necesidad de intérprete para recibir á los prelados extranjeros y á las numerosas peregrinaciones que de todas partes acudirán en Octubre próximo á Roma para besarle el pie.

### Telegrafo sin hilos

Marconi, á pesar de cuantos obstáculos le oponen sus detractores, triunfa en toda la línea y contesta á los argumentos de sus enemigos con la evidencia de los despachos transmitidos con sus aparatos.

El Gobierno italiano ha dado todo género de facilidades á Marconi, el cual realiza experiencias á bordo del vapor "Lucania".

Como prueba irrecusable de la bondad de su invento, ha recibido el ministro Galimberti el siguiente telegrama aéreo, puesto desde Crookhaven:

"Marconi ha iniciado felizmente á bordo del "Lucania", las experiencias demostrativas de la posibilidad de mantener el buque en comunicación con ambos mundos.

A V. E. que ha asegurado así para Italia la gloria de reportar tantos beneficios á los navegantes, envlo desde el Atlántico, á un día de distancia de Europa, mi respetuoso homenaje y los saludos del inventor.—Solarí."

Marconi triunfa en toda la línea, y sería de desear que el Gobierno español, saliendo de su apatía y sacudiendo tradiciones indolencias, comenzase á preocuparse del asunto, ya que de él se preocupan desde hace tiempo todas las potencias.

## Instantánea

### La Tradición

La tradición es el alma y la vida de los pueblos.

Fuente histórica de las generaciones pretéritas, es como la cadena de oro que enlaza el antiguo con el nuevo mundo. Perfume de extinguido grandeza trasciende hasta nosotros, al través de las edades, y nos hace convivir, mediante un retorno espiritual á lo pasado, con aquellos hom-

bres que nos precedieron en la carrera de la vida, y nos dejaron, como glorioso legado, el alto ejemplo de sus virtudes eximias y de sus hazañas inmortales.

Interrumpir la tradición fuera cegar el manantial purísimo de toda la historia, eclipsar el sol que se alza á nuestras espaldas, disipando las sombras de la llamada noche de los siglos; sería levantar una barrera infranqueable de tinieblas entre las presentes generaciones y las que, anteriores á nosotros, fundaron las nacionalidades, sentaron los grandes principios de moral, realizaron el derecho, forjando y depurando las leyes y adaptaron la Religión á las costumbres, haciendo de ella el elemento principal de la vida humana en todas sus manifestaciones.

Hermosa tradición yo te saludo!

Por ti se conserva incólume, en medio de las presentes corrupciones, el depósito sagrado de la fé cristiana:

Tu das vida á los héroes legendarios que vertieron su sangre en los campos de batalla, por conservar la santa Religión de nuestros padres; tu nos traes, sobre tus alas, el polvo de los imperios extintos al golpe del verbo ardiente de los apóstoles, mensajeros evangélicos de la civilización universal; tu haces resurgir del fondo del yermo, de las soledades silenciosas del Egipto y de la Tebaida, la figura venerable del austero penitente; tu reconstituyes y levantas sobre sus seculares asientos los antiguos cenobios, tan llenos de religiosos misterios como fecundos en máximas de cristiana perfección, las ermitas que cual nidos de águilas coronaban las altas cumbres de las montañas, los santuarios alzados sobre las rocas que batían las olas de los mares, las cruces góticas erigidas en los términos de villas y ciudades, el retablo, cubierto de piadosos ex votos, empotrado en las paredes de nuestra casa *pairal*, la imagen devota de la virgen, coronando las ojivas de los portales, las agujas de la catedral soberbia y los adarves de las murallas...

Malditos ¡ay! los que, guiados por el afán de malsanas novedades, han truncado la tradición, lanzando al pueblo español á las presentes extenuaciones de la vida nacional.

J. MATAMOROS.

## NOTICIAS BREVES

Emilio Torres (Bombita) ha decidido cortarse la coleta en la corrida del 24 de Septiembre próximo, última en que tomará parte.

—El periodista americano que salió el 26 de junio último para dar la vuelta al mundo, ha llegado á Nueva York después de cincuenta y dos días, cinco horas y cuarenta minutos de viaje.

Ha batido el record de los viajes, utilizando trenes y barcos y otros medios de locomoción.

—Cálculos aproximados aseguran que en un año se extraen del mar medio millón de toneladas de p. sca: este peso es igual al de cuarenta millones de carneros.

—Dice un diario: Ha sido pescada en el Ter una trucha que pesaba 2 kilos 962 gramos. Es el ejemplar más hermoso que se ha visto en la comarca.

—Háblase de una importante captura realizada en Montecarlo.

Dícese que ha sido detenido un sujeto autor de la estafa de un millón de pesetas.

La víctima fué un prestamista apodado "El Cantinera".

—Telegrafan de Viena que los insurrectos, además de hacer volar el cuartel de Perym, ocupado por 200 soldados turcos, hicieron volar también una casa particular de Faritza, en ocasión en que se alojaban allí 50 soldados del ejército mahometano.

—Un despacho de Tánger comunica que en Mazagán ha habido una colisión entre moros y españoles por haber mandado el gobernador cortar los hilos que una compañía española tendía para instalar el teléfono en aquella población.

El cuerpo consular, de acuerdo con el cónsul español, ha formulado una protesta colectiva.

—Otro despacho de Tánger dice que las tropas imperiales tuvieron 7 kaids y 36 soldados muertos en el último combate tenido con los rebeldes.

No obstante la derrota sufrida, el Sultán mandó celebrar festejos en Fez como si hubiera conseguido una victoria, para contrarrestar el mal efecto que producía en sus súbditos la derrota.

—Se ha firmado una R. O. de Hacienda dirigida al Banco Hipotecario para que entregue ahora un millón y pico de pesetas para atender al pago de los alcances de Ultramar.

A medida que se vayan necesitando otras cantidades para este objeto, se irán pidiendo á dicho establecimiento de crédito.

—Telegrafan de Estella que al visitar el rey y los príncipes el santuario de Puy, la princesa de Asturias preguntó por el famoso terno regalo de doña Berta de Rohan, esposa de D. Carlos de Borbón cuando visitó el santuario.

Al serle presentado, admiró la princesa la magnífica capa de oro, que se considera como inestimable joya artística?

Créese que la princesa regalará otro mejor.

—Se ha dicho que el conde de Romanones se separa de la propiedad del *Diario Universal*.

—En Bilbao por 163 votos contra 65 se acordó no acudir con los republicanos á la lucha electoral.

## Regionales

Los que ayer tarde se bañaban en las playas de Benicasim recibieron un susto más que regular por la presencia de grandes peces.

Desde hace dos días que está ardiendo un monte del término de Ahín, en la Sierra de Espadán.

El incendio es importantísimo, pues anoche desde Castellón se observaba una larga faja de fuego.

Para el lugar del incendio han salido numerosas fuerzas de la Guardia civil.

El gobernador civil de la vecina provincia ha dispuesto se le tenga al corriente de lo que ocurra para mandar cuantos auxilios pudiera reclamar la importancia del fuego.

### "Un conflicto."

En Vinaroz, por abandono de la administración y por desconocimiento del público está en pie un serio conflicto.

En el libro catastro de riqueza de aquel pueblo se dieron de alta algunos propietarios de fincas que habían pasado á su dominio, pero sin duda se olvidaron de presentar los documentos que acreditaran la baja que aquellas fincas causaban en otros títulos ó el encargado del catastro no les advirtió aquella omisión.

Resultado de eso ha sido que en los repartos figuren las fincas tributando en los títulos del anterior y actual propietario y esa duplicidad ha venido á notarse cuando el agente ejecutivo ha ido reclamando el pago de recibos que los interesados habían satisfecho.

Como las duplicidades abundan, el conflicto tiene caracteres graves, hasta el extremo que el Alcalde y Secretario de aquella ciudad han venido esta mañana á Castellón y han visitado al Delegado de Hacienda que como en todas estas cuestiones, les habrá aconsejado que paguen é interpongan después la oportuna reclamación.

Esta medida producirá en más ó menos lejano plazo el reintegro de aquellas cantidades; pero queda á resolver una cuestión de más trascendencia sobre lo que no debe descansar el ayuntamiento de Vinaroz.

Por virtud de ese aumento ficticio de riqueza, vendrá la declaración de partidas fallidas de una cantidad importante que será á más repartir en los sucesivos años, cantidades que irán á formar una triple cuota si no se consigue enseguida la rebaja de ese aumento de riqueza que sin justificación alguna ha venido figurando en los repartos.

Si el conflicto de hoy se salva, vendrá de nuevo si no se busca pronto remedio que ponga las cosas en su verdadero estado.

Hasta aquí *La Provincia de Castellón* de donde tomamos el anterior recorte.

Por nuestra parte añadimos que el pander municipal está en Vinaroz en manos pecadoras y atrocidades por el estilo de la denunciada y otras peores están allí á la orden del día.

Para los ediles de Vinaroz no rezan ni el Código ni la Ley municipal.

*Basino* debió ser arrojado á punta-piés del Consistorio por deudor á fondos municipales y nadie se atrevió á llevar el gato al agua.

Item más: el Ayuntamiento en masa debió ser llevado á la barra por la falsificación de documento público de que habló la prensa tiempo atrás y tampoco las autoridades superiores de Castellón dieron señales de vida.

En Vinaroz no tanto domina el matonismo de la *incultura basinesca*, cuanto la estúpida cobardía de ciertos caballeros responsables de todo lo que ha venido sucediendo.

Según noticias recibidas, el día 7 del próximo septiembre llegarán á Tarragona treinta y dos torpederos ingleses, en el que permanecerán dos días.

Comunica el alcalde de Alcanar, que estando subido á una higuera fué herido de un tiro el joven Juan Bautista Balaguer, sin que sea conocido el agresor.

Consultorio Médico Quirúrgico de

JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

## CRÓNICA

De hoy á mañana es esperado en esta ciudad nuestro Excmo. Prelado de regreso de su país natal.

\*\* Han llegado á esta ciudad varios operarios de Flix en busca de personal idoneo al objeto de construir un puente volante con destino á la citada población.

\*\* Durante el mes actual se verán en la Audiencia 27 causas en juicio oral.

El mes de Octubre está todo destinado á causas por jurado del partido de Tortosa.

\*\* La Comisaria de Guerra anuncia para el día 2 de Octubre próximo la subasta del suministro de raciones de pan y pienso á la tropa del ejército y guardia civil de esta ciudad.

\*\* Sabemos que en un almacén de la calle de la Lonja se ha encontrado un magnífico capitel romano-gótico, que sin duda por el tallado perteneció á la antigua Lonja construida en el siglo XV ó á la casa gremial de los cargadores y medidores de trigo fronteriza á la misma. Como el hallazgo es de reconocido valor arqueológico, excitamos el celo de sus poseedores para que lo depositen en el Museo á fin de que vaya á enriquecer la importante colección allí reunida, dando con ello una elocuente prueba de desprendimiento y amor al arte, por lo que les anticipamos nuestros aplausos.

\*\* Por el Sr. Alcalde se ha pedido autorización al Gobierno civil de la provincia para sufragar los gastos de fondos municipales, que ocasionará el repartido de los bonos destinados á los pobres, con motivo de la próxima festividad de la Virgen de la Cinta.

\*\* El día 30 de Septiembre terminará el plazo para redimir del servicio militar los reclutas del último reemplazo.

\*\* Escribe el *Diario de Tortosa*: "También nos ha complacido un atento B. L. M. del Ilustre Sr. Director general de Obras públicas, asegurándonos que se han tomado medidas enérgicas, para evitar las irregularidades en el servicio de los caminos de hierro del Norte, denunciadas en las columnas del *Diario de Tortosa*."

¿Se da por satisfecho el *Diario*?

Pues siéntese, y espere hasta el día del juicio final á las tres de la tarde, como se dice vulgarmente.

Y para entonces todavía en las estaciones de Tortosa y Santa Bárbara lucirán las farolas anunciadoras del peligro de muerte que corren los viajeros al paso por el puente del Ebro, baldon de ignominia y vergüenza de esa Compañía del Norte que tiene condenados á morir á todos los que no saben leer.

Y nada decimos del puente provisional de madera existente entre las estaciones de Amposta y Ampolla que es otra vergüenza.

Y de vergüenzas así, la mar.

La campaña del "Diario", acabará en punta.

Ygual, poco más ó menos, que acabó la campaña de los censos, cuyo final fué una tomadura de pelo al público en toda regla.

\*\* Biografía de S. S. Pio X, se vende en la Librería de Voltes al precio de dos reales ejemplar. Forma un tomo de 137 páginas encuadernado en rústica y contiene un buen retrato en la portada.

## REMITIDO

Sr. Director de EL EBRO.

Los que suscriben, profesores de la Banda Orquesta de Santa Cecilia, le suplican de cabida á las siguientes líneas en el diario de su dirección, por lo que quedarán á V. altamente agradecidos.

JOSÉ IGLESIES,  
Director.

ENRIQUE NOGUEIRO,  
Secretario.

El duro calificativo que merecen la mayoría de los individuos que componen la Banda "Lira Dertosenense", lo aplicará el público imparcial al leer las siguientes líneas, que son exposición de hechos reales y de publicidad notoria, y además verá de quien está la culpa de lo que pasa.

Nos sometemos gustosos al fallo de la opinión.

En Marzo del año pasado se fundó bajo la dirección del Maestro don Daniel Macías la Banda Orquesta de Santa Cecilia.

La así totalidad de músicos que la componen pertenecían á la Banda "Lira Dertosenense". Se acogieron á la batuta del Maestro Macías, porque en la "Lira", el *compañerismo* era desconocido: la *equidad* en las *repartidas* de fondos ganados, ilusoria; el *gusto artístico* en la elección y ejecución de piezas musicales, á la altura de cualquier murga de insignificante villorio; nada digamos respecto á las relaciones de la "Lira", con el público, ora se tratase de complacerle repitiendo alguna pieza cuando lo pedía y generalmente se le negaba, ya se tratase de quedar como personas cuando alguna vez se nos obsequiaba con dulces y licores, pues menudeaba aquello de no contentarse con lo que se podía allí comer y beber: había que llenarse los bolsillos y aun los estuches de los instrumentos.

Anhelando hubiera en Tortosa una música ejemplar por la decencia de sus individuos, aceptable por sus complacencias con el público, y en la que se cultivase el verdadero amor al divino arte y no á la *peseta*, nos reunimos todos los que así pensábamos y pertenecíamos á la "Lira", y nos fuimos bajo la dirección del maestro Macías.

Se ha debido notar diferencia de una á otra banda, por cuanto la Santa Cecilia ha tenido la aceptación unánime de Tortosa y patente está la decadencia de la "Lira Dertosenense".

No aviniéndose "La Lira", á nuestro auge, y creyendo que abusando

de nuestra prudencia hablan de desbaratarnos, empezaron algunos de sus individuos á insultar, escarner y comprometernos.

Quien más ha sentido sus indecencias ha sido un respetable y ejemplar sacerdote, admirador de nuestra banda: insultos directos é indirectos, verdaderas provocaciones propias de mujerzuelas, de todo ha sido víctima nuestro estimado protector. Este último Carnaval se tuvo la osadía de poner en la puerta de su domicilio una gran cruz con prospectos del baile público que se celebraba en el Teatro Principal, del que era empresa la "Lira Dertosenense".

Al que es hoy nuestro director don José Iglesias, el día de Santo Domingo, después de la serenata que la "Lira", dió en la calle de Pescadores, se le obsequió con una cencerrada instrumental.

Frente al domicilio de Juan Moreira promovieron un escandalazo mayúsculo el día 28 de Agosto, después de una serenata que dieron en Ferrerías.

A Juan Piñol le apedrearon en la plaza de Alfonso XII unos chiquillos incitados y pagados por unos individuos de la "Lira".

Ramón Roca en la estación del ferrocarril por un individuo de la "Lira", y finalmente, dejando otros mil casos, ayer fué agredido Juan Moreira á traición y amenazado además por otro de la "Lira".

Bastan estos hechos para justificar ante la opinión nuestra conducta, si obligados por tanto insulto y vejámenes hemos descendido, á pesar de nuestro buen deseo, al lodazal en que se vuelven y nos hemos salpicado con su inmundicia.

Hagan lo que deben las Autoridades ya estamos á merced de cuatro despechados que están ejerciendo el derecho del pataleo. Procuraremos no buscar camorra, la huiremos, pero estamos ya hartos, y si se nos busca y obliga á dar un espectáculo digno del Africa, contrario á nuestro modo de ser y nuestro Reglamento, no será nuestra la culpa. Caigan las responsabilidades todas sobre los provocadores.

Tortosa 1 Septiembre 1903

Firman todos los profesores de Santa Cecilia.

## TELEGRAMAS

## Últimas noticias

Telegrafian de Orense que en el pueblo de Valence una partida de bandoleros asaltó la casa del párroco. Este hizo algunos disparos que ahuyenaron á los malhechores.

—Ha fallecido en el Ferrol el contralmirante Liaño.

—En Elche ha ocurrido una colisión entre obreros socialistas y no socialistas, resultando dos heridos.

Se han efectuado algunas detenciones.

## Instituto de vacunación

DEL

## Doctor Sabaté

## Pensionado por el Excelentísimo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con los cuidados de asepsia indispensables.

TODOS LOS DIAS FESTIVOS DE 11 Á 12 MAÑANA

Depósito de la acreditada linfa vacuna y suero antidiftérico del doctor Ferrán, preferible á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas. (Descuentos á los señores facultativos).

DR. SABATE

Partos, enfermedades de mujeres y niños

Angel 16, pral., Tortosa

PISO tercero por alquilar, recién restaurado

Calle del Obispo Aznar (Plaza Nueva), número 12.

Imp. de Arturo Voltes—Tortosa.

¿Queréis saber la hora fija  
y que os cueste poco dinero?  
Comprad los relojes á la relojería  
de JOSÉ ALUCHA  
calle den Carbó, núm. 16.-Tortosa  
También compra ORO y PLATA

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40

## Instituto Provincial de sueroterapia, vacunacion y bacteriología

á cargo de D. Manuel Vilá

ANCHA 3, PRINCIPAL

Sucursal del de Alfonso XIII

DIRIGIDO POR EL DR. P. S. R. CAJAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma  
gales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en  
análogas condiciones comprendiendo l s siguientes secciones:

### Sección de sueroterapia

Suero antidiiférico.—Vacuna antivariollica para la especie humana.—  
Id. para el ganado lanar.—Id. para el mal rojo.—Id. para el carbunco.—  
Solución de gelatina esterilizada

### Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas.—Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacte-  
riológico.—Vinagres id. id.—Aguas gaseosas.—Harinas, pastas, pan.—  
Quesos y mantecas.—Leches.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Car-  
nes frescas y preparadas.—Cacao y chocolate s. Café y sucedáneos.—Mie-  
les y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras

### Sección de productos patológicos

Sangre.—Análisis micrográfico y patológico.—Pus id. id.—Deyeccio-  
nes id. id.—Espustos id. id.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, tri-  
quinas, ascarides.—Orina.—Análisis completo (químico, histológico y bacte-  
riológico).—Jugo gástrico.—Líquidos quísticos y productos análogos.

### Observaciones

- 1.ª Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento ensayo ó análisis.
- 2.ª Cuando los análisis ó ensayos tuvieran por objeto hacer nso de la certificación, como propaganda industrial anuncios, etc., los derechos se aumentarán coa la mitad más de lo consignado en la tarifa.
- 3.ª Los precios que regirán son los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.

PARA ENFERMEADES URINARIAS

## SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS



al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doc-  
tor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las  
ENFERMEADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en  
la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de Pa-  
ris, 1889. Veinticinco años de éxito creciente. Unicas aprobadas y reco-  
mendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca: varias corpo-  
raciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben,  
reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Far-  
macia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y  
América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedir Sándalo Pizá.—Desconfiad de imitaciones.



Indispensable en la convalecencia  
de las enfermedades agudas, para  
recobrar las fuerzas perdidas,  
aumentar el apetito y  
normalizar las demás funciones  
de la vida.

Superior  
à todos los  
ferruginosos

## MATHEU

SIN  
OLOR  
NI SABOR

HIERRO DIAZADO

De efectos rápidos y seguros para  
combatir los colores pálidos, el em-  
poberamiento de la sangre, la  
anemia, flujes blancos é  
irregularidades de la  
menstruación.

De venta en todas las Farmacias bien surtidas.  
Remitiendo 1'85 pesetas en sellos de 15 céntimos se envía por correo  
Farmacia y Laboratorio de Bernardo Matheu.—Cherta.

# DISPONIBLE